

EDITORIAL

Otra vez la ola de reparos municipales?

ES A TODAS luces alarmante el número de Corporaciones Municipales que están cayendo bajo la jurisdicción de las autoridades judiciales por desfalcos o malversaciones de fondos públicos. El Ministerio de Gobernación y la Contaduría Municipal de la República tienen ahora en tramitación nada menos de ocho casos en que las personas a quienes se ha confiado con la mejor buena intención el manejo de los sagrados intereses de la comunidad, se han apartado del camino de la ley y del deber, para hacer uso indebido y punible de dineros recaudados por las respectivas tesorerías y los cuales estaban destinados a obras de utilidad general y no para satisfacer propósitos completamente extraños al interés común, tal como ha resultado de algunos de los arqueos efectuados.

En diferentes ocasiones hemos puesto en alto el ejemplo que está dando el Supremo Gobierno en lo relativo al manejo y saneamiento de los fondos del Estado, en lo cual, como todo el país lo sabe, han puesto en fervorosa actividad su patriotismo, su honradez y su sentido d' previsión, los ilustres salvadoreños a quienes se debe principalmente la labor de salvamento constructivo de la patria: nos referimos, desde luego, a los generales don Maximiliano Hernández Martínez y don Andrés I. Menéndez, quienes, rodeados de colaboradores idénticos a ellos en aspiraciones y propósitos, han podido encarrilar el tren de la vida pública y ponerlo en marcha hacia la prosperidad.

Esta hermosa obra de salvamento nacional que relatada en palabras no puede tener nunca la grandeza que reviste en el campo de la realidad; esta obra sencilla en apariencia, es el producto de denodados y perseverantes esfuerzos, de sacrificios y contratiempos considerables que fué indispensable superar en la larga lucha por el logro del restablecimiento de las fuentes de riqueza de la nación. Y hoy que el Gobierno está poniendo en juego todas sus energías, todos los medios legales de que dispone para sostener nuestro difícil avance hacia una definitiva situación desahogada y bonancible; hoy que el Sal-

vador está pidiendo ayuda hasta al más humilde de sus hijos para salvarse del todo, no puede menos que desentonar sensiblemente la conducta de esas municipalidades donde los intereses de la comunidad han sido de tal manera descuidados, demostrando así, aquellos munícipes, estar en abierta contraposición con los postulados de honradez, integridad y previsión de la política actual.

Ya lo hemos dicho: Convenzámonos de que la lenidad, la indolencia y la irresponsabilidad, tres males propios de períodos de ingrata recordación, no deben ser nunca, por ningún motivo ni pretexto, características de funcionarios públicos de la presente Administración; porque hemos emprendido una era de pulcritud, justicia y evidencia moral en el Gobierno, y precisa que todos los salvadoreños en cuyas manos es encuentra depositada parte de las responsabilidades y obligaciones del Estado, respondan a las tremendas necesidades en que se debate la vida de la nación. Y hay que tener presente este dilema: **NO BASTA SOLO NO MALVERSAR O DESPILFARRAR LOS FONDOS PUBLICOS; ES INDISPENSABLE INVERTIRLOS CON PROVECHO PARA EL PUEBLO Y EL ESTADO.**

Muy escabroso y difícil es el camino de la restauración nacional y porque este solo trabajo tiene ya sus propias asperezas, dificultades, obstáculos y fuerzas adversas, precisa que no contribuyamos a intrincarlo más con la falta de visión, con la ineptitud o el descuido. A este respecto, el Supremo Gobierno,—que lucha sin descanso por el bienestar patrio,—ha esperado siempre que las Municipalidades se mantengan en todo tiempo, así como hasta hoy la mayoría, a la altura de los grandes derechos de la patria, cumpliendo fielmente con las leyes y administrando con éxito sus intereses. En suma, es muy satisfactorio, también, reconocer que son muy pocas las municipalidades en reparo, y que la gran mayoría de todas se hacen cargo de la realidad de la situación y llevan adelante la obra de salvamento nacional para felicidad de todos.

EDUCACION E INSTRUCCION MILITAR

Por el Teniente Coronel e Ingeniero
PEDRO HERNANDEZ ARTEAGA

Mi distinguido amigo y colega, Coronel Alfredo B. Reina, del Ejército hondureño, ha tenido la deferencia de enviarme, la obra cuyo título encabeza estas líneas. Es una preciosa compilación hecha por otro distinguido jefe el General V. Villacorta, ya fenecido.

Se trata de una obra que marca un positivo índice de preparación cultural de parte de un connotado Jefe, el autor, a quien tuvimos la honra de conocer, en un año aciago, el 1922, año que no vale la pena recordar. El libro está arreglado así: Primera Parte: Educación Militar y Segunda Parte: Instrucción Militar.

Casi todos los capítulos llevan por títulos los mismos de los artículos con que los han publicado varias Revistas Militares; y los conceptos, las ideas y los razonamientos que los forman, no han sido desfigurados en el fondo que les dieron sus autores; pero sí en la forma, por cuanto se refiere a supresiones y adiciones necesarias a la finalidad pedagógica del libro.

Voluntad y adaptación campean en el arreglo de la obra, de suyo sencilla.

Espigamos, pues, con la mejor diligencia las siguientes "generalidades", por considerarlas útiles hacerlas del conocimiento de aquellos que no desmayan por aportarse un buen bagaje cultural.

"La palabras educación e instrucción", encierran estudios enteramente distintos. Cuanto se refiere a educación va a modelar el ser de un hombre, su conciencia, su espíritu, su energía, su carácter, su confianza en sí mismo, en general, a adquirir buenos hábitos para hacer el menor mal y, sí la mayor suma de bienes a la humanidad y al progreso del país.

La educación es moral y filosófica. La instrucción es científica, significa aprender, comprender, saber, aplicar, hacer o deshacer. Se instruye a un soldado en marchas, acatamiento, vivaques, campa-

mentos, etcétera, etcétera. Se le instruye en el manejo del fusil, de la carabina, del sable, de la ametralladora y del cañón. Se le instruye en la Geografía, idiomas, leyes, servicio interno de los cuarteles, conocimientos de los explosivos, fortificación, topografía, etc., etc. Se educa incluyendo el amor a la Patria, a la Bandera y al Canto Nacional. Se educa grabando en la mente de cada discípulo o subalterno, las ideas de honor, lealtad, valor y estimulando el sentimiento para cumplir con el deber.

Abundan hombres instruídos en matemáticas, historia, idiomas, derecho, medicina, etc., pero son pocos, muy pocos los que tienen educación porque ésta es un conjunto de virtudes, que requiere sentimientos puros y una voluntad a toda prueba. Pero es de advertir que instruyendo se hace labor educativa, por cuanto entra la voluntad, la energía y otras nobles cualidades de educación.

Todo hombre que quiere ser útil a su familia, a la sociedad y a la Patria, necesita instrucción complementada por la educación. Así los pueblos que fundamentan su defensa, principalmente, en la potencia material, cometen un gran error. En los Estados Unidos de Norte América, la educación se funda, principalmente en el ahorro y el trabajo para la grandeza de la Patria y poderío de la Nación.

La potencia material es una fuerza inerte que puede improvisarla cualquier pueblo, es cuestión de dinero y enérgica voluntad. Lo que no improvisa ninguna sociedad son las fuerzas inteligentes, las fuerzas morales etcétera, etcétera".

Seguiremos espigando de esa interesante obra, todo aquello que consideremos útil a nuestro medio y por hoy, no podemos menos que recomendarla, ya que en ella hay una compilación de artículos, tomados de varias revistas militares, que se nos hace difícil tener a la mano para su lectura.

Las curiosidades de la Zoología

Existen en la Naturaleza ciertos animales que por sus características despiertan interés, simpatía o repulsión.--De esas curiosidades vamos a hablar a nuestros lectores.

LA clase superior.—A la clase de los mamíferos pertenecen el rey de los animales, los grandes dignatarios de la jungla, de la selva, de la pampa y de la montaña, y la reina de los mares, la ballena, también mamífero.

Todas estas especies, que forman la clase de los mamíferos, hacen de ella la primera de las ramas de los vertebrados, la más perfecta sin duda, aunque esta perfección sea sólo relativa. Las demás clases ofrecen, en efecto, en el detalle, órganos más perfeccionados. Nadie más apto para volar que un pájaro, o un reptil para arrastrarse, ni un pez para nadar; pero éstos son órganos de especialización y en vano se buscaría en estos animales el perfeccionamiento en el conjunto y particularmente la existencia de un cerebro director que pone decididamente a los mamíferos sobre todos ellos. Los animales técnicos carecen del espíritu de generalización.

¿Qué es un mamífero?—¿Cuáles son los caracteres requeridos para ser clasificados entre los mamíferos? Primeramente, como el nombre lo indica, tener mamas; condición que implica otra, la de producir crías que deben ser amamantadas. Además, han de respirar por pulmones y poseer un diafragma para separar el pecho del abdomen; han de tener pelos, dientes de muchas raíces y cuatro miembros, brazos y piernas o patas, y aunque esta última condición no reza con las cetáceos, no se puede negar que muestran en ciertos signos reveladores que han tenido o pueden tener estos miembros.

He aquí lo esencial para ser clasificado en una de las 3,000 especies, número impresionante pero exiguo en comparación de los pájaros y de los peces, que pasan de 12,000; siendo lo más grave que los mamíferos, por superiores que parezcan por comparación, unos son degenerados, otros condenados a la sumisión o a muerte. De los degenerados, sus remotos antecesores de la Era terciaria, eran de otra talla, como que el elefante resulta pequeño

al lado del mamut. Los condenados, lo han sido por el hombre, quien al sentirse más fuerte que ellos los convierte en animales domésticos o los mata.

Los grados en la curiosidad.—Los sometidos a servidumbre forman el grupo numeroso de los animales domésticos. El interés que ofrecen está naturalmente fuera de discusión; los conocemos demasiado para que despierten nuestra curiosidad.

Entre ellos y las fieras que excitan más nuestro interés, hay una categoría de animales casi esclavizados, pero que por una singularidad de forma o de empleo, o simplemente por su exotismo, les confiere un atractivo particular; tales son los elefantes, en parte destinados a la domesticidad y en parte a la destrucción; la llama, habitante de la altiplanicie andiandina; el reno, que lo es de los confines árticos; el búfalo, que lo es de los pantanos, y el y el camello, providencia del viajero en el desierto.

Pero nada iguala al interés que despiertan en el hombre el león, el tigre, el oso y otros animales por el estilo. Se admira en ellos la belleza o la nobleza o la fuerza o la astucia; seducen inconscientemente la grandes cualidades que más estima el hombre.

Los mamíferos, en su mayoría, son animales terrestres: sólo los cetáceos y los pinípedos viven en el mar, y aun los segundos salen frecuentemente del agua para descansar en las playas, sobre las rocas y el hielo. También en su mayoría son diurnos, o sea que se mueven de día y duermen por la noche, aunque no faltan animales crepusculares y nocturnos. Muchos viven aislados; otros se reúnen en familias o en manadas o rebaños, casi siempre dirigidos por un macho viejo. Algunos muestran la misma actividad durante todo el año; otros, como el hurón, la marmota y el erizo, se aletargan todo el invierno sin interrupción. Ciertos mamíferos realizan emigraciones, casi siempre regulares, como el reno, el lemming, el bisonte americano, algunos antílopes sudafricanos, murciélagos, focas, cetáceos.

PENSAMIENTOS

La virtud dijo al vicio: ¿Por qué te amantan los hombres? Respondióle el Vicio: "Por cuanto tú estás ociosa".—Raymundo Lulio.

La amistad perfecta no puede existir más que entre los buenos.—(Aristóteles).

Conviene habituarse al trabajo para no llevarle cuesta arriba cuando fuere menester usarle.—(Suárez de Figueroa).

Antes de ofrecer debemos detenernos; pero

después de haber ofrecido debemos cumplir siempre.—(Séneca).

La respuesta blanda apaga la ira.—(Salomón).

El objetivo del arte es la unión fraternal de los hombres.—(Tolstoy).

Consideraciones acerca del fenómeno de la superpoblación

Fin del equilibrio imperfecto y egoísta que rige a la Humanidad

Los grandes países acusan hoy una inepticia tremenda para acometer empresas gigantescas, audaces, seguramente pacíficas y en grado productivo que jamás se obtuvo antes de ahora

MADRID, 1934.—No se ha logrado todavía un plural Congreso de técnicos de las diversas manifestaciones de la acción y de idealistas y teóricos que fincan su prestigio en sentir a firme un núcleo poderoso de sueños y aventuras. Este enlace de lo práctico e ilusorio quizá pudiese abrir el camino por donde los agobios que sufrimos se desvanecieran. Pero cada uno de los sectores en que se halla dividido el mundo no quiere oír sino su propia voz, reducirse a su contorno, no obstante de que el aire de la civilización corre a raudales por todos o puede ser llevado fácil y hasta voluptuosamente, de un confín a otro de la tierra. Porque, sin duda, la salvación de la crisis universal está en un plano distinto de aquel exíguo a que se le somete frecuentemente. La hora demanda uno o varios hombres geniales capaces de atacar resueltamente el mal. Nuestra época es superior en angustias a la aptitud para dominarlas. Se presentan problemas insolubles asuntos y cuestiones que atañen a la supervivencia de colectividades civilizadas, sin que una palabra eficaz, una videncia clara insinúen la posibilidad de su eliminación.

El fenómeno de la superpoblación en algunos países es fatal, superior por su volumen creciente a las disposiciones políticas y legislativas. Afecta a todos los órganos de la existencia social, cuya función armoniosa se advierte desintegrada o rota. No precisa desentrañar las causas de este aumento incesante de las poblaciones, porque, en realidad, para nuestro propósito basta con partir del hecho evidente.

Y el hecho es que en los focos mejor nutridos, donde todas las actividades obedecen a una organización más o menos científica, es donde la crisis, la sobra de centenares de miles de brazos se acentúa. Las medidas que se toman para evitar el flagelo del hambre, la desesperación y la ruina de familias numerosas, hacen creer que la situación depende totalmente de un nuevo arreglo de la economía y de las finanzas particulares de cada país. Se apela entonces a procedimientos de minúscula índole y cada país cierra a sus colectividades, expulsa o deprecia el extranjero estimula la industria nacional, protege desde la caja fiscal al parado indigente, etc., etc. Son operaciones de empírica cirugía que alivian de momento la universal dolencia pero que no la extirpan. Porque esos trabajadores despedidos, necesariamente se desplazan hacia latitudes donde el mismo problema existe. Es decir, que con tales disposiciones los gobiernos no sólo no resuelven siquiera el problema del propio país, puesto que, a lo más, lo reducen para ampliar el de los otros. Y como la industria, el comercio, el arte, y, en general, todas las actividades tienen ya conexiones universales, el problema, que es planetario, queda siempre en pie: sobra gente en todas partes y faltan trabajo y pan.

¿Es qué el mundo se ha angostado? Al contrario. Cada día es más amplio, puesto que los conocimientos y las posibilidades de explotación son mayores. Pero el ánimo ha constreñido su ansia, su afán de expansión. Las mentes que con una espada en la mano sobrepujaron en ambición lo visible no han sido substituídas para emplear otros instrumentos. Pues los grandes países acusan hoy una inepticia tremenda para acometer empresas gigantescas, audaces, seguramente pacíficas y productivas en grado que jamás se obtuvo antes de ahora. La tierra no es agotada ni mucho menos. Cada vez las distancias son más cortas y los esfuerzos personales más parcos. Y si los triunfos de la electricidad, del motor de explosión, de la física y de la química, permiten un estrecho contacto de los pueblos más alejados geográficamente, el viaje, la exploración y el asentamiento en cualesquiera regiones no suponen como antes heroicos sacrificios materiales y la ruptura de los vínculos que suelen apresar al hombre dentro del territorio en que viera la primera luz. Todo, concitándose, señala en verdad, el rumbo inexorable a seguir, que es el alojamiento de esa superpoblación en sitios vírgenes de la tierra, y a poco que meditáramos sobre las conferencias parciales y doméstica de enanos y miopes que se realizan para curar los males que nos agobien, nos extrañaríamos de cómo esa ruta primordial que lleva implícita la solución del magno problema, no es siquiera atisbada. No creo que los europeos ha-

yan apurado los recursos que la Naturaleza ha venido rindiéndoles. Pero, desde luego, los territorios de Europa son los más trabajados. La producción en casi todos probablemente ha alcanzado sus máximas proporciones. Si se ha llegado al límite, o no se puede traspasar de donde se está, es natural que la superpoblación quede flotando, a pesar de los laberintos de leyes, de los consorcios políticos y de las audaces danzas del pensamiento, pues las realidades sólo se resuelven enfrentando a ellas otras realidades. Y la realidad pavorosa a que actualmente asistimos es la de no saber o no querer estudiar el medio vasto y seguro de procurar subsistencia a esa superpoblación que materialmente se muere de hambre y agoniza.

La otra realidad está constituida por zonas inmensas, intactas, ricas y de planeta, conocidas, exploradas, que esperan energías del hombre para desarrollarse y abastecerse con superabundancia. Si toda riqueza nace de la tierra, nunca se tuvo noticias tan exactas de territorios fértiles, cuyos frutos incalculables se pierden en bosques y selvas sólo holladas por individualidades que las visitaron en plan deportivo o de particular inquisición científica. La tierra podría, pues, contener muchas veces duplicada la cantidad de seres que hoy la pueblan. Extensiones inmensas y férricas, repito aguardan en vano la iniciativa de colonizadores que, dados los medios de que hoy se dispone, no sufrirían, vuelvo a decir, los quebrantos y rigores que en otras etapas de la civilización sufrieron almas de más empuje y decisión. Tales lotes no se encuentran tampoco fuera del alcance de los ferrocarriles, de los aviones o de los barcos. Están relativamente al alcance de la mano, de la pericia industrial, del interés que le preste una gran fuerza, un gran aliento. ¿Qué país seriamente piensa en una acción de tal índole? Ninguno esboza siquiera las líneas de un tratado, de un pacto con las naciones que disponen de tan inmensos territorios, inexplorados aún, porque dentro de esos países el problema se plantea a la inversa: faltan hombres y capitales.

Supóngase por un momento los miles de millones que las potencias de primera magnitud gastan en armarse, arrancados, como es lógico, a los ciudadanos de todas las categorías. Con esos miles de millones se mantiene la jerarquía bélica, el predominio, como ya hemos dicho, de un material cruel y negativo, puesto que las guerras nada consiguen entre pueblos perfectamente dotados de la conciencia de lo que son y significan. Pero capitales tan ingentes, derivados hacia fines de explotación y de asentamiento de los superpobladores en regiones que asegurarían su ventura, son los llamados a consolidar la fortuna y el ensanchamiento del mundo.

El calibre de la empresa entraña el desmoronamiento del equilibrio imperfecto, egoísta y estrecho que ahora rige a la Humanidad. Pero está en relación directa con el volumen creciente del problema. Hace falta pues, obtener un nuevo equilibrio, que no se conseguirá con remedios parciales con guerras, leyes de contemporización social combinaciones aduaneras y otros artilugios semejantes. El problema, repito, es integral, planetario, cósmico, y coge al hombre vertical y horizontalmente, es decir, con las herramientas formidables, arrolladoras, de su técnica maravillosa entre las manos; pero sin ningún deseo o ambición semejante a las que alimentaron esas aventuras que marcan la gloria de ciertas épocas de la historia. Por ello, ahora más que nunca a pesar de nuestro poderío, aquellas aventuras nos hacen pensar que la técnica no vale nunca nada si un sueño de grandeza, de heroísmo, no guía o embala el espíritu del hombre. Por eso también insinuaba al comienzo de este artículo la urgencia de una reunión de técnicos y de idealistas del mundo entero sin ningún prejuicio político. Sólo de la fusión de ambos con la mirada extendida sobre el Universo puede salir la empresa que redima o salve a la civilización poco a poco y quizá sí para siempre, de estos dolores materiales y de esas flaquezas del ánimo que se pliega rendido y no se levanta para otear siquiera las visibles y certeras rutas de salvación que se le ofrecen.

Félix DEL VALLE.

Entusiasmo por el cultivo del algodón

Llega buena cantidad de semillas con procedencia de los Estados Unidos

DIARIO LA PRENSA, de esta ciudad, comentando el entusiasmo que priva actualmente en el ánimo de nuestros agricultores con respecto al cultivo del algodón—cosa que nosotros ya hemos comentado—escribe lo siguiente:

Se nota en algunas de las regiones de la república, la tendencia a fomentar el cultivo del algodón. Algunos de los agricultores nuestros, desean mejorar esa actividad productiva, y han mandado a pedir a los Estados Unidos, semillas seleccionadas, cosa que desde luego mejorará grandemente las escasas siembras que hay en la actualidad en algunas de las regiones de la república.

El cultivo del algodón en El Salvador es relativamente nuevo. Con anterioridad se habían sembrado campos de ese producto en extensión reducida. Se tenían perspectivas encaminadas a la colocación del artículo en los mercados del exterior y se apreciaban al mismo tiempo inconvenientes al parecer infranqueables.

Ahora el auge de la industria textil ha hecho que muchos de nuestros hombres de campo entren de lleno a la siembra algodoneira en vasta escala. Las empresas manufactureras del país, solicitan la materia prima y la pagan a buenos precios. Esta circunstancia es la que obliga a nuestros productores a decidirse de lleno por ese rubro de nuestra producción.

Don Arturo Bustamante, nos informó que una extensa zona del departamento de San Vicente, se había principiado ya a llenar de plantaciones de algodón. El mismo está sembrando extensiones de importancia en San Vicente. Las semillas han llegado de una de las granjas experimentales más acreditadas de los Estados Unidos.

Antes había mucho prejuicio para esa clase de labores agrícolas. Los estragos causados en determinadas épocas por la voracidad del "picudo", hicieron que muchos agricultores se abstuvieran de hacer cultivos. También temían la competencia de los productores de otros países, apreciando para esto el alto costo de los transportes en general.

Indiccutiblemente el cultivo extenso del algodón, será una de las manifestaciones más visibles dirigidas a poner un límite racional al monocultivismo, sistema que a juicio de muchos economistas es una de las causas de las desgracias nacionales.

Noticiero del Ramo de Gobernación

Interés por el Campo de Aterrizaje y Deportes de Zacatecoluca

ATENDIENDO una información de uno de los diarios de esta capital, sobre el campo de aterrizaje y deportes de Zacatecoluca, en cuyo campo dicen que ni por casualidad aterriza nada ni se juega deporte alguno, el Ministerio de Gobernación se ha dirigido al Gobernador Departamental de La Paz, para que informe sobre el particular, a fin de hacer las aclaraciones necesarias.

Que Informe Sanidad

En vista de una información de Patria, edición del 3 del actual, en la que se afirma que la Campaña Anti-Tuberculosa en el país es un mito, añadiendo detalles sobre el asunto y entre en los que figura el caso de que se

El Ministerio de Gobernación y los monederos falsos

Desde un principio tuvo conocimiento del caso y sigue de cerca las investigaciones

COMO en algunos diarios ha aparecido últimamente alguna información con respecto a las actividades de las autoridades, para localizar y capturar a individuos dedicados a la mala tarea de falsificar moneda, informaciones por las que pudiera creerse que ha sido hasta última hora que el Ministerio de Gobernación ha tomado una actitud enérgica para acabar con el mal, debemos hacer constar que desde hace algún tiempo en que, como primer indicio de las actividades de los falsificadores en ésta, fue habido un pedazo de molde sin duda destinado a tal objeto, el Ministerio giró las más severas y apremiantes órdenes a las autoridades de Policía para la persecución de esos delincuentes. Juntamente con las órdenes en referencia, fué enviado el pedazo de molde, lo mismo que datos obtenidos al respecto y que suministraban una pista bastante encaminada.

Por no entorpecer la acción de la justicia, dando a la publicidad informaciones que hubieran puesto sobre aviso a los hechores y malograr así la captura de ellos, se guardó silencio sobre el particular; pero desde aquél entonces, la campaña de persecución entablada contra los monederos falsos, se ha mantenido vigorosamente y continuará con la mayor energía posible, hasta acabar con el mal y aplicar, con todo el rigor de las leyes, merecido castigo a los culpables.

Mercado de café en Nueva York

El café lavado de primera clase sigue sosteniéndose a trece dólares 25 centavos el quintal

EL señor Cónsul de El Salvador en Nueva York con fecha 29 de septiembre anterior, ha enviado a nuestra Redacción el informe sobre el movimiento de cotizaciones de café y otros productos exportables en aquella plaza, correspondientes a la última semana del mes indicado, según el cuadro siguiente:

PRECIOS POR QUINTAL DE 100 LIBRAS

Café lavado de 1ª clase	\$ 13.25
Café lavado de 2ª clase	\$ 12.25
Corriente	\$ 11.75
Azúcar refinada	" 4.75
Azúcar sin refinar	" 2.90
Azafrán	" 12.00
Anís	" 13.50
Algodón	" 12.80
Henequén	" 4.00
Cera de abeja, blanca	" 24.00
Cera de abeja, oscura	" 23.00
Ipecacuana, raíz	" 70.00
Zarzaparrilla, raíz	" 55.00
Sasafrás	" 16.00
Jengibre	" 23.00
Maíz, amarillo	" 1.64
Cueros de res	" 9.50
Oro	\$ 35.00 por onza
Plata	" 0.49 por onza

Soy de Ud. con toda consideración, su atento servidor,

F. ALVARADO GALLEGOS Cónsul General.

ha negado a fumigarse el cuarto de una señora fallecida de ese mal, el Ministerio de Gobernación y Sanidad se ha dirigido al Director General del Ramo, para que, después de seguir las investigaciones debidas, informe a aquel despacho lo que haya sobre el particular.

Se persigue a los autores de atentados en la vía férrea

La Guardia Nacional ha recibido las más enérgicas órdenes para que capture a los delincuentes

ENTRE los kilómetros 175 y 176 de la línea de la IRCA cerca de Tehuacán, fueron encontrados varios clavos en las juntas de los rieles, los que sin duda fueron colocados de intento por manos criminales, según informes recibidos de la empresa. Se reporta también que el capitán José Antonio Morán, de la Guardia Nacional, capturó a dos individuos que se encontraban frente al poste 176, propiamente donde se encontraban los clavos, por presunciones de que fueran ellos los autores del atentado. La misma IRCA da cuenta de que en el kilómetro 320, cerca de Taxis Junction, se demoró un tren por más de 12 minutos, con perjuicio de los intereses de la Compañía y de los pasajeros, a causa de clavos colocados en la vía.

Ante hechos repetidos de esta naturaleza, las autoridades superiores han desplegado la actividad necesaria y la Guardia Nacional ha recibido las más enérgicas órdenes para evitar esos atentados, capturando a todo individuo sospechoso que es encontrado en las vías férreas.

Reconstrucción Nacional

El Comité de Reconstrucción Nacional, tiene a bien llevar al conocimiento de los señores contribuyentes a la Reconstrucción Nacional, que toda participación pecuniaria, sea remitida al señor Tesorero de este centro, don Mario C. Henríquez, en la Calle Delgado No. 4 de esta capital.—Anticipadamente rendimos nuestras gracias.

Carlos Muñoz Barillas,
Secretario.

PROPAGANDA SANITARIA

1a.—El depositar las basuras en recipientes cerrados en la calle, no sólo es un bien para la higiene pública, sino también para la particular; pues casi siempre esos depósitos están cerca de la cocina, en donde se preparan los alimentos, estando expuestos éstos a ser infectados por las moscas que continuamente visitan esos desperdicios.

2a.—El agua para tomar, ha de ser hervida, pues con la ebullición mueren todos los microbios que en ella se encuentran, principalmente el bacilo que origina la fiebre tifóidea.

* Si su niño de pecho está enfermo Hévelo a la "GOTA DE LECHE". En esta oficina se dan consultas gratis, todos los días, de once a doce a. m.

TELEFONOS DE URGENCIA

Policía de Línea
Comandante de Turno.—Tel. 619
Policía de Tráfico
Comandancia de Turno.—Tel. 141.
Policía Judicial
Comandancia.—Tel. 740
Cuerpo de Bomberos
Jefatura.—Tel. 572.

FARMACIAS DE TURNO

"Cosmos", "Salvadoreña", "San Andrés", "Cuscatlán", y "Concepción".